



Asbl Grands-parents pour le climat

Siège social : 79, rue de Hal – 1421 Braine l'Alleud
Numéro d'entreprise : 0649 735 296

Assemblée Générale du 18 mars 2023

Sont présents à l'A.G., qui a été régulièrement convoquée par mail le 8 mars 2023, 88 Membres dont les 12 administrateurs, 66 membres effectifs, 10 membres adhérents. En outre 5 membres sont représentés par procuration l'après-midi. La séance se termine à 16 h30.

Les administrateurs.rices

Thérèse Snoy (présidente), Francis Panichelli (vice-président) Dominique Lemenu (secrétaire), Paul Duhoux (trésorier), Michel Cordier Paul Galand, Myriam Gérard, Cécile Fontaine, Philippe Sonnet, Yves Claus, Claire Lecocq, Cécile de Ryckel.

Les membres effectifs:

Brigitte Galand, Elfried Heinen, Pierre Accarain, Pierre Jongen, Jean Le Maire, Brigitte Marchal, Agnès Rolin, Christian Wouters, Michel Bossut, Albert Bourgeois, Guy Castadot, , Nicole Comelieu, Jean-Michel Corre, Edgard d'Adesky, *Nathalie de Briey*¹, Marie-Thérèse de Volder, Philippe Delens, Luc Delmoitié, Gilberte Delrue, Albert Derbaix, Rita Dooms, *Bruno Goffart*, Bernard Gouvars, Luc Heymans, Nicole Hogge, Martine Kellen, Stéphane Lagasse, Christiane Lambin, Marie Le Quement, André Lewalle, Roland met den Ancxt, Jacqueline Moulaert, Sylvette Norre, Marcel Pepin, Jean-Louis Petit, Joelle Poelman, Francis Rosillon, Agnès Van Camp, Martine Van Dooren, Marie Vanderveken, Martine Verhaegen, Odette Snoy, *Luce Cadranel*, Françoise Debeffe, Anne-Catherine Devolder, Christine Droulez, Anne Marie Laffineur, Thierry Laureys, Chantal Marchand (Wouters), Claude Martin, Colette Moulaert, Bernard Snoy, Marie-Christine Terlinden, *Martine (Mafalda) Drouart*

Les membres adhérents :

Françoise Du Fontbare, Anne Capet, Anne Chevalier, Jacques de Gerlache, Marc Deschepper, France Dewaleyne, Gérard Hubaux, Baudouin Van Overstraeten, Christiane Goffard, Ivan Verougstraete

Membres excusés l'après-midi avec procuration: Mrs et Mmes Cadranel, de Crombrughe, Delbart, Delporte, de Briey, Dethier, Drouart, Goffard.

¹ Les noms en italique désignent des personnes absentes dans l'après-midi et ayant donné procuration.

Ordre du jour :

1. Exposé de Bruno Colmant et débat 10h30- 12h30

2. Assemblée générale statutaire 13h30-16h30

- Approbation du PV de l'AGO et de l'AGE du 26 mars 2022
- Présentation du rapport d'activités 2022
- Echange avec les membres sur le bilan des actions réalisées
- Présentation des comptes 2022
- Approbation des comptes et décharge aux administrateurs
- Présentation et vote du budget 2023

3. Programme 2023 et recrutement de nouveaux membres actifs pour les cellules

- Présentation du programme 2023
- Débats en sous-groupes sur nos activités par axe
- Rapport succinct des différents groupes.

4. Conclusion de la journée

1. Exposé de Bruno Colmant

Après l'introduction de Thérèse Sney (annexe 1),

Bruno Colmant expose de manière synthétique et structurée l'évolution du capitalisme et sa transformation en néo-capitalisme sous l'influence des courants de pensée religieux (catholicisme vs protestantisme), des événements planétaires (guerres, mondialisation,...) et des hommes d'Etat et penseurs de l'économie.

Nous arrivons « à la fin d'un système » et les conditions actuelles de travail (l'homme est considéré comme une ressource dont le coût doit être comprimé au maximum), les inégalités, l'avènement de l'intelligence artificielle, le dérèglement climatiques, les nouvelles puissances émergentes,... pourraient conduire notre monde vers de la violence, par manque de ressources, ou une certaine maîtrise, au prix d'une gouvernance largement totalitariste dans bien des Etats.

La principale préoccupation devrait être climatique, les solutions existent, certaines sont simples, il manque la volonté politique à grand échelle pour les appliquer. Un changement de paradigme profond doit intervenir pour laisser une terre viable à nos petits-enfants.

Tout ceci est explicité dans son dernier ouvrage : « Une brûlante inquiétude », La renaissance du livre, 2023, 178p.

L'exposé est suivi de riches échanges avec un public très attentif et actif.

Voir sur le site internet l'enregistrement de l'exposé

2. Assemblée générale statutaire

Le PV de l'AG du 26 mars 2022 est approuvé

Le rapport d'activité est présenté (voir fichier séparé).

Les comptes sont présentés. Nous avons un total de recettes de 13.600 € et de dépenses de 10.015 €, et un actif net disponible de 12.002 €.

Les comptes sont acceptés à l'unanimité et la décharge est accordée aux administrateurs.

Le budget 2023 est présenté. Il annonce une perspective de recettes de 18.300 € grâce au nombre croissant de membres et à l'organisation d'une grande conférence, et des dépenses de 21.531 €, ce qui ramènerait notre actif net disponible à 8.771 €.

Ce budget est accepté à l'unanimité. Il pourra être amendé dans quelques mois si nécessaire, en fonction des activités.

3. Programme 2023 et recrutement de nouveaux membres actifs pour les cellules.

- Présentation du programme d'activités 2023, et début 2024 (voir annexe 2).
- Discussion du programme avec les membres.

Les 60 membres encore présents à l'AG l'après-midi se répartissent en 5 sous groupes :

- Axe Mode de vie : cellule midi du climat
- Axe transmission : cellules transmission junior et senior
- Axe transmission : cellule « vision »
- Axe plaidoyer
- Locales et actions décentralisées

Bref compte rendu des sous-groupes en annexe

Axe Mode de vie

Suggestions de sujets à aborder :

- Isolation des logements : quid du financement pour les + précarisés, prêts 0%, subventions, accompagnement, planification par quartier. Quelle suite au dernier Midi du Climat ?
- Funérailles vertes : humusation face à l'absurdité de l'incinération.
- Guidance nature : la majorité des citoyens d'aujourd'hui ont grandi hors sol en milieu aseptisé, bétonné loin de tout contact avec la nature. La plupart des intéressés trouvent leur goût pour la nature dans les expériences vécues dans leur enfance. Animation d'immersion contemplation dans la nature pour les enfants et pour les aînés. GP pour le Climat ET la biodiversité.
- Brupower, coopérative de production d'énergie 100% renouvelable et promoteur de partage d'énergie (->Midi du Climat). Four à pain collectif.
- Eco-anxiété : ce n'est pas une maladie grave, c'est plutôt la non-éco-anxiété qui est inquiétante.
- Pour le gr Transmission junior : se rappeler que la transmission est à double sens.
- Pour le gr Plaidoyer : Désobéissance civile : blocage de rallye automobile.

Axe transmission junior et senior :

Actuellement, 5 personnes forment la cellule transmission senior, une douzaine pour les juniors. Ce nombre devrait être étoffé, ne fut-ce que ponctuellement, pour faire face aux demandes potentielles.

Continuer à sensibiliser de nouvelles personnes, jeunes et âgées, car si la prise de conscience est là, la nécessité de modifier notre mode de vie n'est pas encore assez ancrée et acceptée. Les thématiques abordées chez les seniors sont au nombre de 4 : climat, agriculture, numérique et mobilité. Le fonctionnement est basé sur une idée générale consistant en un constat et la définition d'objectifs menant à la question « Et moi, je fais quoi ? », individuellement et collectivement.

Perspectives :

- Poursuivre le travail entamé et les collaborations actuelles :
 - ENéO : Hainaut, Namur, Mouscron et Bruxelles
B Gouvars nous conseille de s'adresser aux locales ou régionales plutôt qu'au niveau fédéral pour cause de turn-over important des cadres.
 - Les communes et conseils consultatifs des seniors
- Nouvelles ouvertures ou méthodologies possibles ou à creuser ² :
 - Prendre contacts et s'intégrer avec des initiatives locales, pour les renforcer
 - « C'est qui le patron ? » démarré en 2016 après la crise du lait. Le principe est que des producteurs s'adressent à la communauté internet pour que le client définisse le produit suivant à mettre sur le marché en tenant compte de la globalité des enjeux c'est-à-dire non seulement le coût mais aussi les impacts

○ ² Entre () se trouve le nom de la personne de référence pour cela, mais d'autres membres de la cellule peuvent y participer

écologiques (biodiversité, coût CO2, exploitation de l'eau...) ; Les clients définisseurs s'engagent à utiliser le produit ainsi défini au détriment des produits concurrents même si le coût d'achat est supérieur. 34 produits ont été définis à ce jour. Connexion internet indispensable. Participation en principe individuelle.

- Printemps des sciences à LLN Marie Vanderveken) ; à envisager pour mars de l'année prochaine
- Festival Maintenant en sept'23 à LLN (Marie V et Philippe Sonnet)
- Collaboration plus formalisée avec le Chant des cailles (Cécile Honhon et Colette Bériot)
- Proposition de contacts avec :
 - les mouvements de jeunesse,
 - l'UDA
 - les maisons de repos. Il faudrait développer chez les résidents un sentiment de fierté de pouvoir monter à leurs petits-enfants qu'ils peuvent se tenir au courant des problèmes qui touchent les jeunes. Et encourager des initiatives locales, par exemple, créer un jardin « Natura 2000 ».
- Se former à la fresque du climat (Bernard Gouvars, Arnaud Franssen) et aux ateliers « 2 tonnes » (Marie Vanderveken, Ph Sonnet) ; parmi les 14 membres du panel, 8 ont manifesté leur intérêt pour les deux formations qui devraient idéalement se concentrer sur une seule journée
- Compléter nos outils de présentation
 - Outils existants : présentation générale climat, numérique, mobilité et agriculture & alimentation
 - Outils à prévoir :
 - Rénovation des bâtiments habitat (pour ENéO Hainaut),
 - Mais aussi : Eau, déchets, biodiversité,...
- Recruter des membres pour la cellule :
 - Présentation, animation, mais aussi
 - Préparation des nouveaux thèmes (recherche de membres ayant œuvré dans les secteurs de la rénovation, de l'énergie, ...)

Axe transmission : Cellule « vision »

La réunion a été l'occasion de préciser quelle part du travail est individuelle (la rédaction des notes de lecture) et quelle part serait collective (l'agrégation des résultats en un grand puzzle).

A propos de l'orientation de nos recherches – qui pourrait paraître subjective à d'aucuns – il a été précisé que les visions « purement technologiques » (faisant l'hypothèse que les nouvelles technologies vont à elles seules tout régler, sans remettre en question notre mode de vie) ne font pas partie du projet, ni les visions se fondant sur le transhumanisme, tout comme les propos sous influence « climato-négationniste ».

Au moins 5 des participants (y compris deux absents pour cause de participation à un autre atelier) se sont déclarés intéressés à participer à nos travaux. Dans les jours qui ont suivi, nous avons reçu deux confirmations. Nous attendons la confirmation (ou pas) des trois, autres.

Axe plaidoyer :

Présents : Corre Jean-Michel, Fontaine Cécile, Gérard Myriam, Lagasse Stéphane, Panichelli Francis, Petit Jean-Louis, Van Dooren Martine, Van Overstraeten Baudouin, (+ un participant dont le nom n'a pas été noté)

Le but des ateliers organisés dans le cadre de l'AG est de mettre l'association à l'écoute de ses membres dans le cadre de la confection du programme d'action pour la période allant jusqu'à l'AG de 2024.

Rappel de l'objet de l'action de plaidoyer : intervenir auprès des autorités politiques (tous pouvoirs - exécutifs et législatifs - et tous niveaux - local, régional, national, européen - confondus) et économiques (dirigeants d'entreprises, organisations patronales, syndicats) pour obtenir des changements de politiques ou de pratiques visant à lutter contre le réchauffement.

Les interventions des participants ont porté essentiellement sur les points suivants :

Timing : les prochains mois seront cruciaux car tous les partis politiques sont déjà occupés à confectionner leurs programmes électoraux pour 2024, qui sera une année électorale majeure avec des élections tant au niveau communal qu'aux niveaux régional, national et européen.

Il est donc particulièrement indiqué de mettre en place une démarche vers l'ensemble des partis en vue d'obtenir un socle minimum commun de mesures à mettre en place pour le climat.

Tactiquement, une personne suggère d'inverser la démarche traditionnelle de présenter aux partis une série de demandes (qu'il est trop facile de discréditer avec des arguments techniques plus ou moins fondés) et leur demandant au contraire leurs propres priorités ou projets en la matière. Ce serait de cette façon à eux de sortir du bois, tout en nous permettant d'en faire une évaluation comparative que nous pourrions diffuser parmi nos membres et rendre publique.

Pour être efficaces, ces actions doivent être conçues et menées avec les organisations qui nous sont proches (Youth for Climate, Grootouders voor het Klimaat, Greenpace, CNCD 11.11.11, ...) et les coalitions dont nous faisons partie (Coalition Climat, Réseau pour la Justice Fiscale, ...)

Une attention particulière devra être portée à la question du "devoir de vigilance des entreprises en matière de durabilité", c-à-d de la mise en concordance de leurs activités avec les objectifs de l'accord de Paris. Ceci concerne notamment les activités des grandes entreprises partout dans le monde.

Exemple de point litigieux : projets de TotalEnergies (EACOP) en Afrique de l'Est.

Proposition d'action impliquant nos membres dans toute la Région wallonne : leur demander d'interpeler leur commune sur sa collaboration - ou non - avec Corenove (voir Midi du Climat du 10 mars) dans le domaine de la rénovation des habitations et des bâtiments, domaine pouvant intéresser très concrètement un grand nombre de personnes en leur faisant découvrir les possibilités de subsidiation des travaux. Pour cela, constituer pour nos membres un dossier d'information succinct et un argumentaire.

Assurer une vigilance citoyenne sur les votes intervenant au Parlement européen, où les députés ont une réelle liberté de vote (contrairement aux parlements en Belgique où les députés sont tenus par une

discipline très stricte de votes conformes aux accords de majorité). Faire connaître les votes effectués nommément sur le principe du "name and shame".

En marge des actions de plaidoyer politique proprement dites, un participant insiste sur l'importance de plaider pour le climat auprès des personnes que nous rencontrons dans la vie de tous les jours : il cite l'exemple d'un automobiliste qu'il a interpellé alors qu'il était en stationnement et laissait tourner son moteur - après l'avoir interpellé courtoisement et expliqué en quoi cette attitude participe au réchauffement, l'automobiliste a coupé son moteur.

Locales et actions décentralisées

14 personnes présentes.

Les membres des locales de LLN et Liège ont fait une courte présentation de la création de leur locale et de leurs activités.

Résumé du tour de parole où plusieurs idées sont émises pour la création de locales

- Initiative personnelle de se déplacer uniquement à vélo (y compris pour toutes ses courses) dans un village proche d'Hamoir : GPC peut-il aider à soutenir cette initiative auprès des habitants proches ?
L'idée serait que GPC chapeaute des initiatives locales
- Développement dans un quartier (commune de Bxl) à être plus autonome dans l'alimentation via des potagers « démonstrateurs » et du co-jardinage; importance d'actions concrètes visibles.
- La mobilisation de quartiers plus populaires doit se faire en partant d'initiatives de territoires géographiques limités. Ce principe peut s'appliquer à tout territoire.
- Importance de montrer aux voisins les actions entreprises comme les déplacements à vélo.
- A Watermael-Boitsfort, les plus actifs dans le comité de quartier ce sont les aînés ...Il y a un nombre important de projets concrets. Une proposition est faite que ce soit le **Comité qui soit membre de GPC** et qui ferait ainsi relais de nos valeurs, objectifs, actions etc. auprès des personnes engagées dans les projets concrets.
- Selon la localisation l'action est différente, les problématiques sont spécifiques.
- Idée de créer des « cellules dormantes » qui pourraient rapidement se mobiliser lorsqu'il y a « un danger politique ».
- Philippe raconte que grâce à la rencontre avec Emeline Van Den Bossche le groupe local de GPC LLN s'est mobilisé pour être présent en nombre lors de son interpellation citoyenne au Conseil communal de Wavre portant sur les inondations dans la Commune. Ce soutien a eu un impact politique important en mobilisant les partis d'opposition.
- Participation à la Locale de Liège avec l'objectif de conscientiser ses « pairs »
- Importance de parler plutôt de la « génération Grands-parents » plutôt que Grands parents pour permettre un plus large éventail d'adhérents.
- Attention à porter aux GP migrants et de toutes catégories sociales.
- Information de l'existence de vidéos qui visent à conscientiser ceux qui ne le sont pas encore et qui peuvent nous aider à le faire. IL existe également un jeu « 2 tonnes » qui vise aussi à conscientiser.
- Il est possible aussi de le faire en parlant climat lors de l'attente d'un bus...parfois plus facile que dans certains quartiers ...Manque de « Babel kots »...
- Faut-il aller aux comités de quartier « Compote-boudins » ?

Annexe 1 :

Introduction à l'AG du 18 mars 2023 des GP Climat du 18 mars 23

Et à la Conférence Bruno Colmant

Thérèse Snoy

Bonjour à tous,

Bienvenue, merci d'être là si nombreux

J'ai l'honneur d'introduire la 8^e assemblée générale de notre mouvement, créé en l'an 2015 sous la bannière « une terre à vivre pour nos petits-enfants ».

Je me permets un bref regard en arrière.

Notre mouvement est fondé sur le lien affectif puissant et stimulant que nous avons avec ces jeunes générations, sur notre bienveillance à leur égard, sur la responsabilité que nous avons envers eux.

Nous ressentions, comme vous M. Colmant, une « brûlante inquiétude » et voulions la transformer en engagement et en actions.

Je suis sûre que si on pense à cette année 2015, à notre première grande conférence à Louvain la Neuve, qui portait sur l'éveil des consciences, à l'espoir suscité par l'accord de Paris sur le climat, le chemin parcouru en termes de prise de conscience est énorme.

Mais il est largement insuffisant en termes d'action. Le fossé entre ce qu'il faut faire et ce qu'on fait est aussi énorme. Nos institutions ont reconnu le péril mais tardent à en reconnaître les causes profondes et à oser les transformations nécessaires. Qu'il s'agisse des démocraties ou des régimes autoritaires, il faut avoir la modestie de reconnaître que tous nous avons été façonnés par le modèle consumériste et que l'appétit de puissance sans égard pour le vivant, continue à ravager la planète.

Aujourd'hui donc, il devient évident qu'il faut se préparer à résister aux chocs que le dérèglement climatique induira dans tous les domaines de notre vie et faire le maximum pour les atténuer.

Une façon positive de le dire est qu'il nous faut inventer une *nouvelle façon d'habiter le monde*.

Au cœur de ces tempêtes, nous devons rester des grands-parents éveillés, encourageants, bienveillants, créatifs, à l'écoute des bouillonnements créatifs des jeunes générations, actifs à notre échelle dans la transformation du monde.

Et heureusement, de plus en plus de scientifiques, d'artistes, de groupes et collectifs de tous genres construisent avec nous des pistes d'avenir.

C'est pourquoi nous accueillons ce jour un invité de marque

Cher Monsieur Colmant,

Au nom de notre conseil d'administration, nous vous remercions chaleureusement d'être là et d'oser nous raconter, vous raconter dans le changement de position idéologique que vous avez effectué et annoncé de vive voix.

Après des études à l'ULB et aux Etats Unis, vous êtes connu pour les fonctions que vous avez occupées et que je ne peux citer toutes : professeur d'économie à Louvain, président de la bourse de Bruxelles, chef de cabinet du Ministre Reynders, dirigeant d'institution bancaires, et aujourd'hui membre de l'Académie royale. Vous avez vécu au cœur du système économique et financier et participé à son évolution.

Et aujourd'hui vous vous dites en rupture avec les idées que vous avez défendues, influencé par votre contexte familial et académique américain.

C'est très courageux !

Vous reprenez dans votre dernier livre le titre d'une encyclique papale datant de 1937, ce qui ne peut que nous faire frissonner. Vous considérez que nous sommes à l'aube d'un grand basculement et osez le regarder dans les yeux.

Heureusement vous proposez aussi des pistes de résistance au chaos ; entre autres, vous défendez un « Etat stratège » ; Nous espérons que vous nous ne direz plus.

Pour ne pas faire attendre l'assemblée, je terminerai en dévoilant quelque chose de moins connu. J'ai appris de bonne source que vous avez aussi publié un livre de poèmes, qui s'appelle « la mélancolie d'une charmille ». Vos poèmes parlent de nature, d'enfance, de mélancolie, ... et je me permets de citer un extrait de votre premier texte qui s'appelle « le vertige de la liberté » :

« Parfois dans de fragiles moments de lucidité, et des régions indéterminées de l'âme qui se dérobe....

On appréhende de secrets désordres et des désespoirs mystérieux

Et on a peur, non pas de ce qui sera mais de ce qui n'a pas été osé »

Je crois que cela peut parler à beaucoup d'entre nous

Annexe 2 :



Programme d'activités 2023

1. Axe Mode de vie

1.1. Les Midis du Climat

Resp : Cellule « midis du climat » : Paul Galand, Nathalie de Briey, Jacqueline Moulaert, Myriam Gérard, Thérèse Snoy

- 7 février : Le Plan Air Climat Energie Bruxellois
- 10 mars : La rénovation des logements avec Thierry Laureys à Louvain la Neuve
- Avril/Mai : Avec les GPC Suisses, un midi par zoom sur le secteur aérien
- Mai/Juin : Comment « placer » son argent hors des investissements toxiques et favorables à plus de justice sociale et aux défis climatiques (Financité ou OXFAM)
- Juin, l'enfant et son environnement nutritionnel : toxicités alimentaires pour les enfants et femmes enceintes
-

Thèmes du 2^e semestre à définir

- Brupower et le partage d'énergie
- ...

1.2. Les ateliers Terrestres, (dans les locales de Louvain la Neuve et de Liège)

1.3. La rubrique « et moi je fais quoi » dans la Newsletter

Resp : Paul Duhoux, Nathalie de Briey, ...

1.4. Traduction/Adaptation/Publication du dossier « épargne » réalisé par les Grootouders

Resp. : Francis Panichelli, ...

1.5. Campagne « rénovation logement » : réaliser un dossier pour les membres GPCLimat et les seniors d'autres mouvements, pour encourager à entamer l'isolation de leurs logements; animations/campagne (voir chapitre transmission)

Resp. : Thérèse Snoy ; Myriam Gérard

1.6. Campagne Vitesse sur la route : (suite de la campagne 100km/h) à préciser

1.7. Moments d'immersion dans la nature et de convivialité : à préciser

2. Axe Transmission et Partage

2.1. Transmission Seniors

Cellule Transmission Seniors : Paul Duhoux, Myriam Gérard, Claude Martin, Cécile Fontaine, Thérèse Snoy + équipe de Liège à venir + ...

Approfondissement des supports d'animation (powerpoint, films, ateliers participatifs) sur les thèmes Alimentation/Agriculture, Mobilité, Numérique et actualisation du thème général « climat ».

Elaboration d'une animation sur la rénovation de l'habitat

Exploration d'autres sujets : eau, matières premières, biodiversité ...

Avec ENEO :

Poursuite des animations avec les différents groupes

Obtenir d'ENÉO plusieurs séances d'animation par régionale

Lancement dans la Régionale de Charleroi d'une campagne «rénovation de l'habitat » en cours

Et d'AUTRES :

Collaborer avec les autres mouvements aînés; suivi du contact pris avec les Mutualités socialistes

Concrétiser les contacts avec Ixelles et Etterbeek et d'autres communes vers les Conseils consultatifs des aînés (demandes de Wanze et de Namur en cours, de Tubize, et peut-être de tous les CCCA du BW, annoncée)

Recrutement/formation de nouveaux “animateurs”

2.2. Transmission Juniors

Cellule Transmission Juniors : Dominique Lemenu, Cécile Honhon, Chantal Morange, Albert Derbaix, Marie VanderVeken, Fabienne Minsart, Martine Van Doren, Bruno Goffart, Colette Bériot

Poursuite des animations maternelles et primaires à WB

Poursuite de l'adaptation des outils pédagogiques pour le secondaire et le primaire.

Animation dans le secondaire en 1ère et 3ème professionnelle à Molenbeek ; 1ère secondaire à Ottignies.

Animation à l'école du Berlaymont, mars 2023

Contacts plus systématiques avec les écoles pour proposer des animations

Collaboration avec d'autres organismes : réseau-idée, climate-voices

Échanges entre animateurs juniors et seniors : coups de mains réciproques

Animations au festival « Maintenant » à LLN

2.3.Récits et soutien à des actions citoyennes de proximité

Resp. : Cécile de Ryckel

Rappelons que l'objectif du groupe consiste à **s'entraider dans les actions citoyennes** menées par chaque membre du groupe. Celles-ci vont de la mise sur pied d'un habitat groupé à la création de coopérative d'énergie en passant par la création de projets communaux qui ont pour objectif le renforcement de liens sociaux ou intergénérationnels.

Nous travaillons au départ de deux dispositifs d'intelligence collective : le penser en réseau et l'écoute résonnante.

Pour l'an prochain, nous pourrions ouvrir le groupe si des places se libèrent.

Après quelques réunions, le temps de la formulation de notre intention commune est arrivé : pour quoi sommes-nous là ensemble, en d'autres termes, que faisons-nous ensemble. C'est bien le mot commun qui est ici important. Cette intention commune devient alors le ciment qui relie les membres du groupe : il est sans cesse à réinterroger, adapter, renouveler en fonction du vécu du groupe et des attentes.

Partager l'animation.

Aborder la question du transfert entre les outils utilisés au sein du groupe et la possibilité de les utiliser au sein des groupes d'actions citoyennes dont chaque participant est membre.

2.4. Groupe Vision

Resp : Michel Cordier

Groupe de lecture « Vision » : "Un nouveau récit qui donne envie d'y aller ?"

Le récent Groupe de lecture « Vision » collecte des sources (livres, articles, conférences, films) propres à alimenter des visions souhaitables du futur tenant compte des limites de la planète, dans le respect des générations futures, et rédige des notes de lecture sur un même schéma pour ensuite agréger ses résultats en un grand puzzle.

Productions finales attendues : un document de plusieurs dizaines de page A4, un PPT de synthèse et ensuite l'organisation d'une conférence-débat.

En attendant cette synthèse, les premières notes de lecture sont accessibles via <https://gpclimat.be/.../un-nouveau-recit-qui-donne-envie...>

Voulez-vous en savoir plus ou contribuer ? C'est par ici : vision@gpclimat.be

2.5. Conférences sur la réorientation du système économique

Resp. : Francis Panichelli

Partager notre questionnement sur les changements nécessaires du système socio-économique de façon à la rendre compatible avec la transition écologique,

- Conférence débat avec Bruno Colmant à l'AG du 18 mars 23
- « Grande conférence » avec Jacques Crahay et Isabelle Ferreras en automne

3. Axe plaidoyer

Cellule Plaidoyer : Francis Panichelli, Myriam Gérard, Paul Galand, Cécile Fontaine, Cécile de Ryckel, Claire Lecocq, Martine van Doren, Thérèse Snoy

Cellule actions et logistique : Yves Claus, Stéphane Lagasse, Bruno Goffart,...

Le travail de plaidoyer alterne entre

- *les contacts, interpellations, cartes blanches et critiques, constructives ou pas, en cours de processus législatif aux différents niveaux de pouvoir, memorandums, ...*
- *La participation aux groupes de travail au sein de la Coalition Climat (GT plaidoyer, GT actions, GT Pacte logement/énergie, ...)*
- *Et les actions de rue, manifestations, marches, actions, ...*

Ainsi en 2023 et 2024, nous voulons :

- *Exercer une **vigilance sur nos élus** sur des dossiers clés, avec e.a. la pratique du « name and shame »*
- *Contribuer à l'élaboration de **memorandums** à remettre aux partis en vue des prochaines élections 2024 (dont une **déclaration commune des mouvements d'ânés**)*
- *Appuyer aussi et suivre la mise en place **d'outils de démocratie participative** (assemblées citoyennes)*
- *Appuyer les initiatives de réorientation de l'économie visant à la rendre compatible avec la lutte contre le réchauffement*

Et ce faisant :

- *Renforcer notre coopération avec les **Grootouders voor het Klimaat** et les **Jeunes pour le Climat** (nous les sollicitons toujours pour prendre position au niveau fédéral et européen)*
- *Participer à la mise en place d'une structure européenne des **Grands Parents pour le Climat***

THEMATIQUES RETENUES :

Poursuivre le combat en collaboration avec les associations et/ou la Coalition Climat :

- contre EACOP (projet de forage et gazoduc de Total Energie en Ouganda et Tanzanie)
- contre le Traité sur la Charte de l'Energie (pour en sortir définitivement)
- en faveur de la directive (et la loi fédérale) sur le « devoir de vigilance » : 1^{er} vote à la commission des affaires étrangères au P.E. le 21/01/23
- pour soutenir l'inscription de l'Ecocide dans les textes de loi

- pour réguler et réduire le transport aérien

Contribuer au travaux pour une fiscalité plus juste et pour la taxe sur les transactions financières. : GPC s'est fait membre du [Réseau pour la Justice-fiscale](#), logé au sein du CNCD.

Le RJF réunit 46 organisations (syndicats, ONG, mouvements de jeunesse et d'éducation permanente, associations de financement alternatif et groupes de citoyens) et travaille en collaboration étroite avec son équivalent néerlandophone, le Financieel Actie Netwerk (FAN). Le 16 juin 2023, il organisera un colloque sur le thème « *Pas de justice climatique et sociale sans justice fiscale* ». Afin de préparer ce colloque, des lunchs-débats seront organisés entre mars et mai à Bruxelles, Liège, Namur et Charleroi.

Avis et Suivi des Plans régionaux Air/Climat/Energie et élaboration d'un plaidoyer sur les politiques logement/rénovation avec un point de vue de Grands-Parents ; participation au groupe de travail sur le pacte logement/énergie à la Coalition climat ; en ce domaine ; suite de la demande de Reclaim Finance (pression sur la Banque Nationale en faveur des prêts à taux différenciés pour les investissements dans la transition énergétique).

ACTIONS/MANIFESTATIONS/MARCHES/ ;;;

Participation à Code rouge 2023 : GPC soutient le réseau Code rouge pour des actions non violentes de désobéissance civile, dans les balises que nous nous sommes fixées antérieurement.

Notre participation se situe dans le « 2è cercle » : appui matériel financier, et participation des membres qui le souhaitent au nom des GPC.

De nouvelles actions seront programmées en 2023.

Marches ou manifestations diverses à l'initiative de nos partenaires associatifs

Trappen voor het Klimaat : action avec les Grootouders avant la prochaine CoP

Grande marche pour le Climat le 3 décembre 2023

4. Communication

CELLULE COMMUNICATION : CÉCILE FONTAINE (RÉDACTION DE LA NEWSLETTER), DOMINIQUE LEMENU (NEWSLETTER, SITE INTERNET ET FACEBOOK), THÉRÈSE SNOY (NEWSLETTER ET AUTRES MESSAGES), STÉPHANE LAGASSE (PHOTOS), YVES CLAUS (AFFICHES ET SITE INTERNET) ...

4.1. Communication interne

Poursuite des newsletters quasi mensuelles

4.2. Communication externe

Présence dans des stands de salons pour seniors : toucher un public non « converti » mais accessible

Accueil des GPC Européens à Bruxelles et rencontre avec des Parlementaires européens

5. Les locales

Projets de la locale de Louvain la Neuve :

Resp. : Philippe Sonnet, Sylvette Norre

A LLN on poursuit l'expérience des Ateliers terrestres :

- trois groupes indépendants, mais ouverts à tous, pour appliquer l'approche de Bruno Latour dans trois directions :
 - « Alimen'TERRE » sur le rôle de notre alimentation et du système alimentaire mondialisé dans le réchauffement climatique (P. Duhoux et Ph. Sonnet, 2 réunions),
 - « Technologie et liberté » sur la démocratie économique et le refus d'un système technique imposé (L. Possoz, 2 réunions),
 - « Confiances et solidarités » sur la nécessité de restaurer ou de créer de la confiance chez les citoyens, condition indispensable pour rendre possible l'engagement dans la transition (Ph. Lemaître et C. Forir, 1 réunion).

De plus, cinq activités, dont les dates qui seront communiquées bientôt et une présence active au Festival Maintenant! :

1. un atelier où l'on expérimentera le jeu collaboratif "2 tonnes", pour lequel l'un de nous a entrepris une formation d'animateur.
2. une projection du film "Ruptures" suivie d'un débat
3. un midi du climat sur les mouvements de justice climatique par Fanny Lajarthe
4. un midi du climat sur la pharmacopée de l'herboriste, alternative à celle de l'industrie pharmaceutique
5. un atelier du climat sur l'action citoyenne menée jusqu'à présent par l'antenne des GPC à Louvain-la-Neuve sur les inondations dans le bassin de la Dyle en Brabant wallon.
6. deux ateliers au Festival Maintenant! à Louvain-la-Neuve en septembre.

Projets de la Locale de Liège pour 2023

Resp. : Claire Lecocq

1) Ateliers « Terrestres »

Une animation par le « Réseau de collectifs en recherche de Résilience » a lieu à Liège avec 13 participants : 5 rencontres sont programmées jusqu'au 30 mars. En fonction des projets ainsi élaborés, une poursuite de leurs objectifs sera prévue par les participants avec l'aide ponctuelle de l'animateur de RCR2.

2) Poursuite des rencontres locales

Comme la plupart des membres actifs aux réunions de la locale participent aux ateliers « Terrestres », nous prévoyons de les reprogrammer dès avril.

Les objectifs à mener sont :

- contacts et animations proposées (notamment auprès de Solidaris et en particulier à leur groupe seniors Liège, mais aussi avec Partenamut)
- formation-appropriation par nos membres du matériel disponible de GPC en vue d'animations
- rencontres plus « festives » proposées aux membres
- poursuite du suivi de Liège-airport
- conférence dont le sujet est encore à définir
- contacts à prendre auprès des CCC des Aînés

6. Gestion de l'ASBL

Démarches administratives post AG

Organisation des réunions du CA

Poursuite de l'amélioration de notre système informatique (adresses, drive...)

Finalisation du Règlement d'ordre intérieur

Restructuration des textes de base publiés sur le site : cfr PV CA 7 mars « La mise à jour (actualisation), clarification, présentation dans un ordre plus logique des contenus »

Réflexions/actions pour renforcer la mobilisation des membres et la création de locales